

DOCUMENTO GENEALOGICO

"DON TEODORO SCHMIDT Y SU DESCENDENCIA"

ENVIADO POR DON PATRICIO LABARCA RIQUELME

A

DON ALFREDO SCHMIDT MONTES

SANTIAGO, DICIEMBRE DE 1991.

=====

# DON TEODORO SCHMIDT Y SU DESCENDENCIA

*PATRICIO LABARCA RIQUELME*



Separata del Organo Oficial del Instituto Chileno de  
Investigaciones Genealógicas

---

*Para mi primo Alfredo Schi-  
muy afectuosamente y agradecido  
felicitante por tu actuación como  
Dte. de la Cámara de la Construcción  
Orgullo para la familia Schi-*

**DON TEODORO SCHMIDT Y SU DESCENDENCIA**

**PATRICIO LABARCA RIQUELME**  
Miembro de Número

Dic 9

Como anexo a la publicación de la señora Ingeborg Schwarzenberg, en el Nº 14 de esta revista, he querido dar a conocer la interesante vida del fundador de esta familia «Schmidt» en Chile y su descendencia. Que corresponde a uno de los principales patriarcas de la llamada «Frontera», hasta fines del siglo diecinueve (actualmente la IX Región).

Mensuró e hijueló esas tierras luego de haberlas explorado de cordillera a mar a caballo y en mula. Eligió el sitio de ubicación de la ciudad de Temuco, delineó sus calles y contribuyó a su consolidación, estabilización y desarrollo, como miembro del Municipio de esta ciudad.

Más de 780.000 hectáreas, desde Sta. Bárbara hasta Lautaro fueron mensuradas e hijueladas por él, además de Temuco contribuyó a la formación de la mayor parte de los pueblos y ciudades existentes actualmente en esta región, cuyos planos fueron trazados por él. Empleó más de treinta años en un territorio virgen en plena guerra con los Araucanos, donde expuso su vida en muchas ocasiones. Fue tal la magnitud de este trabajo con un celo, desinterés y abnegación no igualado, que ha sido considerado dentro de los mejores de Sudamérica. En las obras del ramo se le cita especialmente.

Todo esto le valió al retirarse del servicio de la nación que el Congreso Nacional, por ley especial, le reconoció sus valiosos servicios prestados a la República y le acordó un premio especial y más tarde le erigió un monumento. Previamente se le había otorgado por gracia la ciudadanía chilena, que lo enorgullecó de sobremanera.

También sus hijos han prestado a la nación eminentes servicios, como funcionarios públicos o simples ciudadanos. De ellos se desprende de igual forma una numerosa descendencia que pasaremos a detallar más adelante.

### **Don Teodoro Schmidt Weichsel**

Nació en Alemania, en Darmstadt, la capital del Gran Ducado de Hesse. Según el protocolo de la comuna civil Evangélica de Darmstadt (partida IV J. 1834-p. 250): «En el año de mil ochocientos treinta y cuatro, el 5 de julio en la tarde, a las siete, nació según aviso fidedigno, el cuarto hijo y segundo varón del señor J. Ludowigo Schmidt Sonnemann, Secretario de la Administración principal de Correo, y de su esposa señora Pauline, nacida Weichsel von König y fué bautizado el 27 de julio con el nombre de Teodoro Eduardo. Padrinos fueron el Guarda Mayor de Forestas de Grossbieberau señor Teodoro Schmidt y el Asistente del Secretario de la Corte don Eduardo Schmidt, ambos hermanos del padre del

Claudio Gay.

Dibujó los planos del muelle y de los almacenes fiscales de Valparaíso. Hizo el trazado norte de la cuesta de El Melón, donde trabajó con el Ing. provincial D. Luis Lemuhot y el Arq. D. Manuel Aldunate.

En la guerra con España desempeñó algunas comisiones en el Norte Chico. Con posterioridad levantó el plano del fundo Huechuraba de D. Ricardo Ovalle y también algunas obras menores en la hacienda de Cauquenes del rico minero D. Apolinario Soto. Al poco tiempo fue llamado por D. José Joaquín Pérez Mascayano, presidente en ejercicio, quien le encargó planear y dirigir el regadío del valle de Catapilco y hacer el acueducto que se conserva hasta el día de hoy.

Tan eficaces fueron sus servicios que fue nombrado jefe de la División de Topografía y Mensura, la que acompañó al ejército que ocupó la llamada zona de la Frontera, al sur del río Malleco en 1881 (después de la ocupación de Lima en Enero de ese año), zona que estaba entonces bajo la autoridad de los indígenas, no obedientes en absoluto, más que eso, rebelados y enfrentados al gobierno de Chile, el que estaba en plena guerra con Perú y Bolivia.

Sus colaboradores y amigos personales fueron los generales Cornelio Saavedra Rodríguez, Basilio Urrutia Vásquez, Gregorio Urrutia Venegas, D. José Bunster Bunster y el legendario doctor sueco don Teodoro Morne, victimado por los araucanos. Trató a Hernán Trizano, el Búfalo Bill de la Frontera, quien emprendió a las órdenes de Teodoro Schmidt innumerables y épicas jornadas.

Mientras, la vida familiar de aquellos años se hacía a través de tertulias. En casa de los Morne Alvarez después de comida se armaban mesas de juego y la velada se prolongaba a veces hasta muy tarde. Se servía té con galletas caseras, dulce de almíbar de guinda, alcayota con nueces, etc., y las infaltables mistelas de apio y licor de guinda. Allí se reunía toda la sociedad de Angol y una tarde tediosa de julio, mientras seguro llovía afuera, D. Teodoro conoció a Doña Juana Quezada del Rfo. (Se casaron el 7.1.1869, fueron sus padrinos: D. Lorenzo de la Maza del Rfo, Doña Ana Risopatrón Argomedo de De la Maza y el general Estanislao del Canto Artcaga y Doña Honoría Alvarez Romero de Morne).

Contaba su hija Teresa: «A mi padre lo recuerdo alto, serio, con sus grandes patillas entrecanas. Se levantaba cada día a las seis; tomaba un baño de esponja fría y hacía gimnasia; luego prendía la salamandra y ponía a hervir la tetera para el desayuno. Daba luego un número de vueltas al redondel de la quinta y, al terminar, ya la tetera había hervido. Preparaba el café, unos huevos claros que se servían en unas hueveritas especiales y esperaba a su mujer para tomar juntos el desayuno que le servía. Lefía el diario «El Sur» de Concepción y «El Ferrocarril» de Santiago».

Pero, para servir a Chile como Teodoro Schmidt lo hizo, la vida era muy otra que bucólicos desayunos junto a la salamandra. Por lo general el ingeniero se internaba a caballo por semanas en los bosques; con él iban sus ayudantes y los equipos, además dos mozos armados de carabina para hacer frente al peligro de los araucanos; en tres ocasiones tuvo que huir a lomo de caballo...

Fue así que el día 28 de Enero de 1881, llegó el Ministro del Interior don Manuel Recabarren Rencoret, acompañado de su secretario, su sobrino D. Enrique Foster Recabarren (que más tarde sería Ministro de la Corte Suprema).

compañera que supo cumplir en la vida con la más abnegada función de mandar desde la sombra poderosa del árbol de la inteligencia, sin jamás suplantarse el don de mando de su cónyuge; se podría decir que en la vida de Juana Quezada de Schmidt no ocurrieron grandes cosas; sin embargo, grandes fueron las cosas que ocurrieron a causa de su vida.

Sólo en 1951 la ciudad de Temuco con la aprobación del Congreso erigió un monumento en su nombre y nominó una hermosa plaza en su memoria. Pese a las circunstancias históricas, siempre estuvo en convivencia, más que eso en amistad, con la raza indígena mapuche; es por eso que al pie de su monumento figuran dos jóvenes araucanos junto a él y a su teodolito y nivel de mensura.

Jamás pudo volver a Alemania, su trabajo y su joven familia chilena no se lo permitieron; pero nunca dejó de estar en contacto cultural con su patria que nunca olvidó.

254